

Aumentan a empresas monto de aportación

Avala Corte reforma a pensiones de 4T

Pagará Gobierno 'cuota social'; entran en vigor ajustes en enero

pesos mensuales.

La reforma eliminó la obligación del Estado de aportar esta cuota, y sólo dejó la llamada "cuota social", que es una cantidad fija en pesos, no un porcentaje del salario.

La nueva cuota social sólo obliga al Gobierno a aportar para quienes ganen hasta 4 UMA –o hasta 7 UMA sólo durante 2023–, mientras que en la ley que terminará su vigencia en 2022, tiene que aportar para quienes ganan hasta 15 salarios mínimos, casi 77 mil 800 pesos mensuales.

Además, la aportación de 1.125 por ciento de los trabajadores se dejó sin cambios, por lo que serán las empresas las que cargarán con casi todo el peso de incrementar estas pensiones.

"Al trasladarse la totalidad del ahorro del pensionado en el ramo de retiro, cesantía en edad avanzada y vejez, al patrón, hace que sea imposible su sostenibilidad, debido a que la parte patronal nunca tendrá la capacidad económica del Estado", afirmó en su amparo la empresa Datos,

Troqueles y Moldes.

La Segunda Sala, sin embargo, rechazó que se viole el principio de proporcionalidad tributaria.

"La violación al principio de proporcionalidad no puede entenderse a partir de la participación que hagan o no otros sujetos en las aportaciones o impuestos que se fijen, ya que este únicamente se refiere al ámbito específico de cada uno de los entes obligados a contribuir al gasto público", afirma la sentencia.

VÍCTOR FUENTES

La Suprema Corte de Justicia avaló ayer, por primera vez, la reforma de 2020 al sistema de aportaciones para el retiro, en particular, el aumento de los pagos que deben hacer las empresas, que empezará a aplicar en enero de 2023.

Por unanimidad, la Segunda Sala de la Corte negó el amparo a una empresa que alega que es desproporcional dejar casi por completo en manos de los patrones el financiamiento al régimen de pensiones para cesantía en edad avanzada y vejez.

Antes de la reforma de diciembre de 2020 a la Ley del Seguro Social, y todavía hasta diciembre de 2022, los patrones aportan 3.150 por ciento del salario base de cotización para financiar esta pensión, los trabajadores el 1.125 por ciento, y el Estado, el 7.143 por ciento.

A partir de enero, los patrones tendrán que incrementar esta cuota gradualmente, hasta llegar en 2030 a un máximo de 11.875 por ciento del salario para quienes ganan más de 4 Unidades de Medida y Actualización (UMA), es decir, 11 mil 700



“Los porcentajes indicados no pueden considerarse desproporcionales ya que atienden, precisamente, al aumento de la capacidad contributiva que se refleja en el salario del trabajador como resultado de la elevación de los ingresos obtenidos por el patrón, toda vez que con los porcentajes previstos por el legislador se logra que aquellos sujetos que paguen salarios más altos contribuyan en mayor medida a la prestación del servicio público de salud y seguridad social”, agrega.

El fallo reconoce que la “cuota social” a cargo del Estado no es equivalente a la contribución de 7.125 por ciento que ha operado desde la reforma de 1996 que creó el sistema de retiro, pero afirma que es una forma de que el Gobierno “asuma su responsabilidad social”.

Los criterios serán obligatorios para los jueces del País que conozcan de amparos por este tema.

LOS CAMBIOS

Aportes para financiar la pensión de cesantía en edad avanzada y vejez.

HASTA DICIEMBRE DE 2022

Patrones	Trabajadores	Estado
3.150%*	1.125%	7.143%

* Porcentaje del salario base de cotización

A PARTIR DE ENERO 2023

Patrones	Trabajadores	Estado
<p>Aumentarán la cuota hasta llegar a</p> <p>11.875%</p> <p>en 2030 para quienes ganan más de 4 UMA al mes (11 mil 700 pesos).</p>	1.125%	<ul style="list-style-type: none"> ■ Se elimina aporte en porcentaje. ■ Deja una “cuota social” una cantidad fija en pesos. ■ Sólo en 2023 se portara la cuota social a quienes ganen hasta 7 UMA.



Arman otra revuelta contra Monreal

VÍCTOR GAMBOA Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

Senadores de Morena recriminaron a su coordinador, Ricardo Monreal, por no acompañar la reforma electoral del Presidente, porque no irá a la marcha y por el tema de plaguicidas.

Monreal dijo que sí ha apoyado las reformas y que va a Madrid para representar al país, no de vacaciones.

| **NACIÓN** | **A8**

Arman otra rebelión contra Monreal

Senadores morenistas critican postura del líder de la bancada en torno a iniciativas presidenciales

VÍCTOR GAMBOA Y LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

—nacion@eluniversal.com.mx

El senador José Antonio Álvarez Lima encabezó una nueva rebelión al interior de la bancada de Morena, donde se criticó la postura de su líder, Ricardo Monreal Ávila, en torno a diversas iniciativas presidenciales de reformas, además de reclamar que a diferencia del coordinador del grupo parlamentario, él no tiene la atención de los medios de comunicación.

De acuerdo con la versión de algunos senadores presentes en la reunión de la fracción de Morena previa a la sesión del pleno del Senado, el exgobernador de Tlaxcala se lanzó contra Monreal Ávila: “Yo no

te tengo miedo”, señaló antes de iniciar el rosario de críticas, entre otras cosas, por lo dicho la víspera por el zacatecano en



el sentido de que no es el momento oportuno para que se presente una reforma en materia electoral.

“Ya estamos grandes, ya estamos viejos para esto. Hay que tener calma”, reviró Ricardo Monreal, quien respondió a todos los señalamientos, incluso con documentos en mano, sobre el apoyo que ha tenido a las reformas presidenciales, incluida la electoral.

Senadores que asistieron al cónclave privado y que atestiguaron el enfrentamiento afirmaron que Álvarez Lima estaba “muy alterado” y acusó al líder de la bancada guinda de pagar a los medios de comunicación para que sea el único del grupo parlamentario al que le publiquen notas informativas, mientras que a él “no le hacen caso”.

Las fuentes señalaron a EL UNIVERSAL que se trató de un encuentro “muy ríspido”, pero “obviamente” preparado por los críticos y opositores a Monreal Ávila, donde el pretexto fue la postura crítica y de análisis a la reforma electoral, pero que también derivó en otros diferendos, como la eliminación o regulación de plaguicidas como el glifosato, su inasistencia a la marcha del domingo, el presunto control de medios que ejerce y hasta las iniciativas.

Al final del rosario y artillería de los llamados “duros” o “radicales” de la bancada de Morena en el Senado, como César Cravioto, Antares Vázquez y Citlalli Hernández, entre otros, Monreal Ávila logró calmar los ánimos.

Sin embargo, minutos después, una veintena de senadores de ese mismo grupo, acompañados de algunos legisladores aliados del PT, el Partido Verde y el PES, arremetieron contra el coordinador de la bancada mayoritaria, al reprochar en conferencia de prensa que prefiera acudir a la Reunión Interparlamentaria México-España, en Madrid, en lugar de respaldar al presidente Andrés Manuel López

Obrador y participar en la marcha del domingo.

César Cravioto advirtió que hay prioridades, y en este momento la prioridad es apoyar al Presidente de la República, asistiendo a la movilización del Ángel de la Independencia al Zócalo.

“Tenemos que priorizar este tema, podemos ir a España o a cualquier otro lugar del planeta cualquier otro día. Hoy lo importante es estar con nuestro Presidente, hoy lo importante es respaldar la Cuarta Transformación”, dijo.

Por su parte, la senadora Citlalli Hernández, secretaria general de Morena, urgió al coordinador de la bancada a que ya se defina.

“Yo no estoy de acuerdo en algunas posturas del senador Ricardo Monreal que lo alejan de las posturas del Presidente (...) Sólo que para muchos de nosotros son tiempos de definiciones. Hay dos proyectos de nación en disputa y si nos preguntan, por lo menos a los que estamos aquí parados, estamos con el Presidente”.

En entrevista, Monreal Ávila respondió que su visita a Madrid no es un viaje de descanso, sino que representará al país como presidente de la delegación mexicana en la Reunión Interparlamentaria que se acordó con España desde hace tres meses. ●





ESPECIAL

Senadores criticaron a Ricardo Monreal porque no acudirá a respaldar a AMLO el domingo.



Caen cuatro alcaldes por estafa de 520 mdp

Autoridades de Hidalgo tienen pendiente de capturar a otros nueve presidentes municipales que solicitaron recursos extras para diversas obras, pero los desviaron. / 14

SON UN MORENISTA, 2 PRIISTAS Y UNO DEL PESH

Caen 4 ediles por la estafa siniestra

SEGÚN SANTIAGO NIETO, fiscal de Hidalgo, los alcaldes pedían dinero y lo dispersaban a través de empresas fachada

POR EMMANUEL RINCÓN
Corresponsal
nacional@gimm.com.mx

PACHUCA.— Cuatro presidentes municipales —de un listado de 13 alcaldes involucrados en la denominada *estafa siniestra*— fueron aprehendidos en el estado de Hidalgo acusados por los cargos de peculado agravado, así como uso ilícito de atribuciones y facultades en agravio de la administración pública.

Las detenciones involucran a un alcalde de Morena, dos del PRI y uno de Encuentro Social Hidalgo (PESH).

Por Morena, el edil aprehendido fue Luis Enrique Cadena García, de Nopala. Por el PRI fueron los alcaldes de Epazoyucan y Yahualica, Fidel Arce Santander y Elías Sanjuan Sánchez, respectivamente; en tanto que del PESH, Felipe Juárez Ramírez, edil de Huautla.

En conferencia de pre-

sa, el secretario de Gobierno, Guillermo Olivares Reyna, y el encargado de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo (PGJH), Santiago Nieto Castillo, informaron que el monto que se atribuye que desviaron los ediles asciende a 172 millones de pesos.

De este monto, 14 millones 215 mil 780 pesos corresponden al edil de Epazoyucan; 26 millones 615 mil 780 pesos, al de Huautla, y 15 millones de pesos al de Yahualica; el monto mayor por 71 millones 960 mil 890 pesos corresponde al alcalde morenista de Nopala.

Nieto Castillo explicó que el *modus operandi* del esquema de defraudación consistía en realizar solicitudes de apoyo de recursos extraordinarios a la Secretaría de Finanzas del gobierno estatal; ésta autorizaba el recurso, generaba la transferencia a las cuentas de los municipios a través de diversas instituciones bancarias.

Posteriormente, los ediles recurrían a empresas fachada, cuyos domicilios eran casas particulares, sin ningún tipo de operación. Les asignaban de manera directa contratos para rehabilitaciones de caminos, adquisición de insumos para covid y generación de aplicaciones digitales, sin que se realizaran

los trabajos y sí se liberaba el pago de las facturas a las mismas.

MAQUINARIA

En el caso de la rehabilitación de caminos, se detectó que en Epazoyucan sólo se arrendaba maquinaria, además de que los contratos se realizaban sin autorización de cabildo y que la empresa beneficiaria tenía domicilio fiscal en el estado de Oaxaca, y ni siquiera se encontraba con registro de padrón de proveedores del estado de Hidalgo cuando ya estaban los contratos.

Además, añadió, nunca se pudo acreditar la necesidad de urgencia de las actividades desarrolladas y se descubrió que una misma persona fungía como representante legal de las dos empresas fachadas.

Por este esquema de defraudación otros 9 ediles están siendo investigados y se podría generar órdenes de aprehensión en contra de éstos, de encontrarse elementos suficientes de su responsabilidad.

El responsable de la PGJH informó que las indagatorias continuarán y se espera que puedan fincar responsabilidades contra exfuncionarios estatales de la pasada administración local, sin adelantar los cargos que desempeña-



ron para no entorpecer las indagatorias.

Cabe señalar que otros ediles señalados en el esquema de corrupción son los de Acaxochitlán, Atotonilco el Grande, Huazalingo, Mineral del Monte, Pisaflores, Singuilucan, Tepeji, Tlahuelilpan y Zacualtipán.

La *estafa siniestra* es un esquema de defraudación de recursos públicos investigado por la nueva administración estatal que asumió el cargo el pasado 5 de septiembre; mediante este esquema se habría fraguado el desvío de 520 millones de pesos.



Fotos: Especial

Santiago Nieto, fiscal del estado de Hidalgo.



Luis Enrique Cadena García, alcalde de Nopala.



Fidel Arce Santander, alcalde de Epazoyucan.



Elías Sanjuan Sánchez, alcalde de Yahualica.



Felipe Juárez Ramírez, alcalde de Huautla.



Se ejerció acción penal contra 4 presidentes municipales (por) una red de corrupción para desviar recursos públicos a través de empresas fachada.”

SANTIAGO NIETO
FISCAL DE HIDALGO

EL DATO

Futuro

El fiscal hidalguense Santiago Nieto aseveró que continuarán las investigaciones hasta determinar la responsabilidad de quienes ejercieron recursos públicos de manera ilícita.



Cuenta Pública 2021

Suman 11 denuncias de ASF
por los desvíos en Segalmex

RAFAEL MONTES - PÁGS. 6 Y 7

Suman 11 denuncias de la ASF por desvíos hechos en Segalmex

RAFAEL MONTES
CIUDAD DE MÉXICO

La Auditoría Superior de la Federación (ASF) ha presentado un total de 11 denuncias penales ante la Fiscalía General de la República (FGR) contra Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex) por presuntos desfalcos identificados en dos auditorías efectuadas al organismo.

Las dos primeras denuncias fueron presentadas el 11 de agosto de 2022, mientras que las nueve restantes fueron promovidas el 23 de septiembre, prácticamente un mes antes de la publicación del segundo informe de resultados de la revisión a la Cuenta Pública 2021.

Las denuncias derivaron de los hallazgos de la Auditoría Superior de la Federación durante las revisiones 283, de la Cuenta Pública 2019, y 327, de la 2020, según el estatus sobre denuncias más reciente de la ASF, publicado el 8 de noviembre.

La información actualizada de la ASF reporta se da seguimiento a 11 pliegos de observaciones dirigidos al organismo por un presunto daño patrimonial que asciende a 2 mil 31 millones 236 mil 526.67 pesos y a siete solicitudes de aclaración para que la institución compruebe documentalmente el uso de 7 mil 5 millones 609 mil 102.13 pesos.

En total, Segalmex no ha podido aclarar el ejercicio de 9 mil 36 millones 845 mil 628.80 pesos.

Ambas auditorías revisaron la gestión financiera de Segalmex, que hasta entonces estaba encabezada por el ex salinista Ignacio Ovalle, quien fue separado de la dirección del organismo en abril pasado para ser reubicado al

frente del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal, adscrito a la Secretaría de Gobernación.

De acuerdo con la diputada María Elena Pérez-Jaén, que en esos mismos días también presentó una denuncia ante la FGR por la información contenida en las mismas auditorías, el desfaldo identificado por la ASF asciende a más de 9 mil millones de pesos.

La legisladora panista informó en conferencia de prensa del pasado 26 de septiembre sobre la presentación de su denuncia ante la FGR. ■





En la institución se detectaron desfalcos por 9 mil mdp. CUARTOSCURO



“La integración de AL, el objetivo”

● “Hay que reformar la OEA”, coinciden López Obrador y Boric; México y Chile estrecharán nexos

E. OLIVARES, A. URRUTIA Y B. PETRICH/P4Y5



▲ El mandatario mexicano recibió a su homólogo de Chile en Palacio Nacional. Acordaron una vía para destrabar el pase a Perú de la presidencia de la Alianza del Pacífico. Foto Roberto García

PRIMER ENCUENTRO OFICIAL BORIC-LÓPEZ OBRADOR



México y Chile llaman a hacer más esfuerzos en la integración de AL

Acordaron que el mandatario sudamericano intervendrá para resolver la suspensión de la cumbre de la Alianza del Pacífico

**EMIR OLIVARES
Y ALONSO URRUTIA**

En su primer encuentro oficial, los presidentes de México y Chile, Andrés Manuel López Obrador y Gabriel Boric, coincidieron en la necesidad de reformar la Organización de Estados Americanos (OEA) y no cejar en los esfuerzos para alcanzar la integración latinoamericana.

Al mismo tiempo, convinieron en una fórmula en la que Chile sea mediador en el problema generado a raíz de la negativa del Congreso de Perú para autorizar al mandatario de ese país, Pedro Castillo, a acudir a México para participar en la cumbre de la Alianza del Pacífico, que se celebraría del 23 al 25 de noviembre en la Ciudad de México. A causa de ello, la reunión debió suspenderse y puso en riesgo no sólo la transferencia de la presidencia *pro tempore* de México a Perú, sino los alcances de la misma.

Acuerdos bilaterales

Como parte de la visita de Estado del presidente chileno a nuestro país, ayer mantuvo un encuentro bilateral con López Obrador, en el que acordaron, entre otras cosas, actualizar el acuerdo de cooperación y entendimiento, que no se había revisado desde 2015; trabajar por la mayor profundización de sus relaciones a escalas comercial, política, educativa, cultural, artística, en medio ambiente y cambio climático; emprender acciones conjuntas para la promoción del multilateralismo regional y hemisférico, y explorar vías de cooperación para el desarrollo de tecnologías asociadas a la industria del litio y sus derivados, de acuerdo con la declaración conjunta de ambos gobiernos.

El mexicano recibió a su par chileno en Palacio Nacional, don-

de sostuvieron un diálogo junto a sus compañeras Beatriz Gutiérrez Müller e Irina Karamanos Adrian. También se reunieron las delegaciones de los países, conformadas por funcionarios de alto nivel de ambas administraciones.

Posteriormente, en el salón Panamericano, ofrecieron un mensaje a los medios, en el que destacaron la histórica relación entre los dos pueblos y Boric dio a conocer la invitación que hizo a López Obrador para sumarse el próximo año a las conmemoraciones por el 50 aniversario del “trágico suceso” que se dio con el golpe de Estado contra el presidente Salvador Allende.

Al preguntar a ambos mandatarios sobre las consecuencias de la suspensión del encuentro de la Alianza del Pacífico, revelaron que Boric hablará con su par peruano a fin de alcanzar un acuerdo, para que pueda transferirse con apego a los protocolos la presidencia *pro tempore* de ese organismo.

El centro del mundo

“Lo que quedamos, para que sea claro, es que el presidente Castillo va a estar en Chile la próxima semana y ahí vamos a tener una conversación respecto de cómo retomar y cuáles son las condiciones para poder retomar la Alianza del Pacífico, porque creo que si el Atlántico Norte fue el centro del mundo durante la segunda mitad del siglo XX, hoy en día están todas las condiciones para que el Pacífico sea el centro del mundo”, apuntó el presidente de Chile.

“Conversamos con Gabriel sobre lo de la Alianza del Pacífico. No sé si ya es público. Me hizo una propuesta de hacer una consulta, y yo estoy de acuerdo en que participe y hable con el presidente de Perú, para ver

la forma más conveniente de encontrarnos y que sea una reunión con frutos para todos los países, para los pueblos de la Alianza del Pacífico, y que podamos resolver sobre la forma o el protocolo”, detalló López Obrador.

El mexicano también destacó que a ambos países “nos unen la historia, la política y la solidaridad”, y resaltó ejemplos como la presencia en calidad de “misionera cultural” de la intelectual chilena Gabriela Mistral en México hace 100 años, el ejemplo y legado del presidente Allende y la llegada de cientos de ciudadanos de ese país al nuestro a raíz del golpe de Estado.

Boric puso énfasis en la urgencia de la integración regional y lamentó que durante la pandemia no hubo coordinación entre las naciones de América Latina para enfrentar esa crisis y conseguir de manera conjunta las vacunas. “Creo que si actuamos con mayor unidad e integración, podremos tener mejores resultados”.

Remarcó que por mucho tiempo se entendía a Chile como fuera de América Latina, ante lo que reivindicó que su país es profundamente latinoamericano y apuesta por la unidad. “Por lo tanto, la integración en diferentes organismos multilaterales como la Celac (Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños), la Unasur (Unión de Naciones Suramericanas) y la OEA (que por cierto requiere de modificaciones importantes) es algo que va a estar en nuestra agenda”, aseveró.

Para ello, refirió, tendrá conversaciones continuas no sólo con López Obrador, sino con los presidentes de la región, como Gustavo Petro, de Colombia; Alberto Fer-

nández, de Argentina, y el recién electo en Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, e incluso con el presidente Guillermo Lasso, de Ecuador, “con quien podemos tener diferencias en términos políticos, pero hemos desarrollado una relación de mutua cooperación que nos permite trabajar juntos y unidos. Hay mucho por construir en América Latina”.

A la pregunta sobre si coincidía en las críticas del presidente mexicano a organismos internacionales financieros, el chileno subrayó que la política de su gobierno apuesta por mantener una relación “seria y estable” en función de una política fiscal responsable de largo plazo.

BID: “más de lo mismo”

Los dos se refirieron a los diferendos en la región por el relevo en la dirigencia del Banco Interamericano de Desarrollo. El mexicano reconoció que no se logró un acuerdo y lamentó que no se haya dado un cambio en ese organismo, pues con la elección del brasileño Ilan Goldfain será “más de lo mismo”. En tanto, Boric expresó que si ambos hubieran tenido un diálogo más profundo, habrían logrado un acuerdo sobre este tema y confió en que, tras esta visita, habrá mejor coordinación México-Chile.

Sobre la llamada ola progresista que hoy se extiende entre



los gobiernos latinoamericanos, el chileno resaltó que si bien es cierto que en varias naciones hay administraciones de ese corte, “no podemos olvidar que todos o casi todos hemos tenido elecciones bastante estrechas, y que la fuerza de aquellas organizaciones que niegan a la ciencia, que descreen de la crisis climática, que parecieran no tener convicciones profundas de la democracia, sigue siendo real, y eso por lo tanto es algo que tenemos que hacer frente y tenemos que pensar en nuevas estrategias para hacerle sentido a nuestros pueblos”.

Fortalecer la democracia

Aseveró que la democracia no es algo que esté dado y está en riesgo en el mundo; por lo tanto, el deber de los gobiernos progresistas es fortalecerla.

Antes del encuentro con López Obrador, Boric se reunió con empresarios de ambas naciones. Este jueves continuará sus actividades en México, entre las que destacan visitas a la jefa del Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, y al Senado.

En tanto, López Obrador recibirá este viernes al presidente de Ecuador, y el viernes, al de Colombia.

“

AMLO, invitado por su par a conmemorar los 50 años del golpe en Santiago





▲▶ El mandatario chileno, Gabriel Boric, y el presidente Andrés Manuel López Obrador, acompañados por sus esposas, Irina Karamanos y Beatriz Gutiérrez, durante la recepción en Palacio Nacional. Fotos Roberto García Ortiz



◀ El presidente de Chile, Gabriel Boric, en entrevista con *La Jornada*, calificó de "acto de solidaridad" la decisión de López Obrador de postergar la cumbre de la Alianza del Pacífico. Foto Cristina Rodríguez

